



MINISTERIO DE
MEDIO AMBIENTE

Programa Nacional de Conservación de Felinos

En El Salvador la biodiversidad y el buen funcionamiento de los ecosistemas es esencial para el desarrollo de varias actividades económicas, y el bienestar de muchas comunidades locales. Por tanto, la conservación de las poblaciones de felinos contribuye a la protección de los ecosistemas en El Salvador.

El Programa Nacional de Conservación de Felinos es un instrumento generado con participación de diferentes sectores de la sociedad y bajo la metodología de Estándares Abiertos de la Conservación.

El programa presenta por primera vez para el país información reciente acerca de los felinos en El Salvador, un análisis de las amenazas que enfrenta este grupo y sus hábitats. También plantea estrategias de conservación e identifica los actores clave. Guiando de esta forma los próximos 10 años en materia de conservación de felinos en El Salvador.



Puma

Puma concolor



Ocelote

Leopardus pardalis



Tigrillo

leopardus wiedii



Gato zonto

Herpailurus yagouaroundi



Los felinos silvestres son ingenieros de los ecosistemas, indicadores del estado de salud de los hábitats donde están presentes (Winnie and Creel 2017; Barry et al. 2019) y su declive generalmente altera el equilibrio ecológico de su comunidad biológica que termina provocando también el deterioro del medio ambiente humano. (Cat Specialist Group, 2021).

Con la elaboración del diagnóstico del estado actual del conocimiento de felinos en El Salvador, cuyos insumos constituyeron la base para la realización de este programa, se ha determinado vacíos de información relacionada con las cuatro especies.

En El Salvador se reportan cuatro especies de felinos: puma, ocelote, tigrillo y gato zonto los que se distribuyen en diversos ecosistemas del país. La protección y conservación de estos felinos es de gran importancia por el rol ecológico que estos cumplen.

El puma es conocido como el ingeniero de los ecosistemas, ya que al alimentarse de especies herbívoras y controlar sus poblaciones, promueve el aumento de la diversidad de plantas que pueden madurar, y de esta manera ser fuente de alimento y otros recursos para más especies de animales. Por otra parte, los felinos pequeños, también contribuyen al control poblacional de especies de aves y mamíferos pequeños como los roedores.



Sin embargo, como muchas especies, actualmente sufren el descenso de sus poblaciones, producto del deterioro de sus hábitats y actividades humanas. Como consecuencia tres especies (puma, ocelote y tigrillo) se encuentran en el Listado Oficial de Especies de Vida Silvestres Amenazadas y En Peligro de Extinción de El Salvador (MARN 2015).

El Programa Nacional de Conservación de Felinos está definido para una duración de 10 años, buscando la colaboración de diversos actores e instituciones para su adecuada implementación, teniendo como objetivo primordial ser el instrumento que oriente la implementación de estrategias necesarias para la conservación, que permitan mitigar o reducir las amenazas de las únicas cuatro especies de felinos que se reportan en El Salvador.

Así como también proponer acciones para reducir o mitigar las amenazas más críticas para estas especies, sus hábitats y los ecosistemas que estos habitan, logrando poblaciones saludables. Todo esto con el involucramiento activo y el trabajo conjunto de diversas instituciones y actores claves de la sociedad.

Por lo tanto, este programa tiene la visión que para el año 2031, se haya implementado exitosamente, sentando las bases para la conservación de las únicas cuatro especies de felinos que habitan en el país, generando información técnico-científica relevante y reduciendo las amenazas que los ponen en riesgo, por medio de una gestión efectiva y con la participación y compromiso de múltiples entes y actores (estado, academia, sociedad civil, sector empresarial, organizaciones locales de base, líderes comunitarios, entre otros).

Objetivo general

Guiar y orientar las acciones de conservación para las poblaciones de felinos a lo largo de todo el territorio salvadoreño.

Objetivos específicos

- Identificar los vacíos de información en cuanto a las especies de felinos en El Salvador.
- Facilitar la orientación de estudios biológicos y monitoreos participativos con el fin de contribuir con la generación de conocimiento para la adecuada toma de decisiones.
- Conocer las amenazas más críticas para los felinos y sus hábitats, y definir las líneas estratégicas que deben ser implementadas para reducirlas o mitigarlas.
- Sensibilizar a la población en general en cuanto a la importancia de los felinos, involucrando a comunidades, gobierno, sociedad civil, entre otros.
- Promover una gobernanza en torno a la conservación de los felinos y los ecosistemas naturales donde habitan, asegurando una participación de todos los actores involucrados.

Tomando en consideración que estos elementos, así como los demás que componen el resto del programa, pueden ser actualizados y adaptados en el tiempo (manejo adaptativo), con base en los avances en cuanto a la información sobre las especies, cambios en la dinámica ambiental, social, económica y política del país, entre otros factores.

Componentes estratégicos

Componente 1

Conservación de ecosistemas naturales y restauración de paisajes degradados

Este componente aborda las estrategias orientadas al buen manejo y conservación de los ecosistemas que están presentes en el territorio salvadoreño y donde las diferentes especies de felinos y sus presas habitan.





Entre los aspectos más importantes de este componente se destacan las acciones orientadas al establecimiento de corredores biológicos y de restauración de bosques, para facilitar la conectividad en el paisaje.

Componente 2

Promoción del manejo efectivo de las Áreas de Conservación (AC) y el Sistema Nacional de Áreas Protegidas (SNAP) y fortalecimiento de capacidades

Este componente busca promover el fortalecimiento de las áreas de conservación y el SNAP para asegurar un manejo efectivo de las mismas. Por tal motivo es prioritario generar capacidades en todos los actores involucrados y el aumento de presupuesto, así como también lograr que todas las ANP cuenten con sus respectivos respaldos legales y planes de manejo, capacitación constante de guardarrrecursos y actores claves, como líderes y lideresas locales y mancomunidades.

También es necesario la promoción de esfuerzos para que el involucramiento por parte de las alcaldías y municipalidades pueda apoyar las diferentes acciones de fortalecimiento.

Componente 3

Generación de conocimiento sobre felinos

Este componente busca proporcionar acciones y actividades concretas que logren proveer información a escala nacional sobre las especies y mejorar así la toma de decisiones sobre este grupo.

Componente 4

Educación y divulgación sobre la importancia de la conservación de felinos

Este componente se enfoca en desarrollar acciones y actividades que contribuyan a la generación de cambios de percepción de los felinos en los territorios y en las zonas urbanas de El Salvador.

También busca el involucramiento y el apoyo de los medios de comunicación y uso adecuado de las redes sociales para promover información y la importancia de la conservación y la convivencia libre de conflictos con los felinos.

Otro aspecto importante de este componente es fomentar la divulgación del conocimiento científico (investigaciones) de forma popular y amena que sea fácil y accesible a toda la población salvadoreña.

Componente 5

Convivencia felino-humano y otras amenazas de origen antropogénico.

Se incluye también el tema de perros y gatos en las comunidades aledañas a zonas boscosas donde existe presencia de felinos y especies presas. Las actividades presentadas para abordar esta problemática se enmarcan en realizar esfuerzos de sensibilización para una tenencia responsable de mascotas (perros y gatos), así como campañas que garanticen una buena salud y control de estas poblaciones.

Componente 6

Gobernanza

El componente de gobernanza establece acciones para garantizar que las actividades y procesos enmarcados dentro del Plan Nacional de Conservación de Felinos sean participativos, inclusivos y transparentes.

La participación de los actores clave de la sociedad civil como comunidades rurales, grupos indígenas, propietarios de fincas productivas y de bosque y toda persona de la sociedad civil con interés en aportar al programa pueda ser ente activo de esta iniciativa.

Es evidente la necesidad de desarrollar mayores sinergias entre los diferentes proyectos que el MARN y otros ministerios están ejecutando a escala nacional.

El programa debe adaptarse y actualizarse regularmente, ya que las diferentes actividades buscan ser desarrolladas al menos por 10 años. Por esta razón, es necesario que se realicen revisiones periódicas con actores clave cada dos años, en talleres donde se evalúe si los mecanismos propuestos están funcionando.

Además, es necesario valorar su modificación de acuerdo a los contextos sociales, económicos y ambientales que el país experimentará en la próxima década.

